

EDITORIAL

Crimen Organizado y Corrupción en América Latina

Los pilares de la gobernabilidad en América Latina enfrentan hoy a dos enemigos formidables y entrelazados: el crimen organizado y la corrupción, fuerzas que encuentran su sustento en las profundas brechas de desigualdad y la frágil estructura institucional que caracteriza a la región.

Se trata de fenómenos sostenidos tanto por actores externos que desafían al Estado desde redes criminales; como por las mismas autoridades políticas, que en su rol de servidores públicos favorecen sus propios intereses por sobre los de la sociedad civil. El crimen organizado ha sabido adaptarse a las realidades locales y explotar los vacíos institucionales. De la mano de este fenómeno, la corrupción no solo ha permeado las instituciones del Estado, sino que se ha convertido en un medio para la expansión de actividades ilícitas como el narcotráfico, la trata de personas, y el lavado de dinero. La infiltración del crimen organizado en diversas esferas de poder demuestra a las redes criminales usando prácticas corruptas para mantener impunidad, asegurar el apoyo de autoridades y tejer redes de complicidad que fortalecen su influencia¹. De esta manera, el crimen organizado y la corrupción se presentan como dos caras de una misma moneda, sostenidas por el pacto de silencio que domina en el interior de ambas y por las maniobras de obstrucción a la justicia, diseñadas para garantizar su impunidad².

Ante este panorama, la edición presente de *Politai*, titulada “Crimen Organizado y Corrupción en América Latina”, examina la compleja manifestación y estructuración de estos dos fenómenos. A través de una serie de artículos, se abordan las dinámicas que permiten la perpetuación de estos males, explorando casos emblemáticos y proponiendo reflexiones sobre posibles caminos hacia una mayor transparencia y eficacia institucional.

1 Instituto de Democracia y Derechos Humanos de la Pontificia Universidad Católica del Perú (IDEHPUCP). (s. f.). Convergencias de la corrupción y crimen organizado en el Perú. <https://idehpucp.pucp.edu.pe/boletin-eventos/convergencias-de-la-corrupcion-y-crimen-organizado-en-el-peru-18727>

2 Palazón Pagán, María José (2019), “La peligrosa conexión entre corrupción y delincuencia organizada”, *Alegatos*, México, 110, pp. 117-138.

Crimen Organizado y Corrupción en América Latina

La revista inicia con el análisis titulado "Criminalidad organizada transnacional: de la seguridad pública a la amenaza geopolítica", el cual explora cómo el crimen organizado sobrepasa los límites nacionales para expandirse mediante alianzas legales e ilegales y sofisticarse a nivel global. El artículo revela los desafíos que la soberanía estatal enfrenta, para los cuales resulta urgente fortalecer las capacidades estatales y evitar que la debilidad institucional empeore la crisis de seguridad.

Posteriormente, se incluyen estudios sobre las dinámicas del crimen organizado en contextos específicos. Un artículo examina la delincuencia organizada en Argentina, analizando el impacto de la Ley Antimafia y evaluando su alineación con los estándares internacionales. Otro aborda el rol de las bandas juveniles en los delitos más comunes en Perú, como el tráfico de drogas y el robo agravado. A través de un análisis comparativo, el estudio destaca cómo los factores asociados varían según el tipo de delito, subrayando la influencia de las bandas delictivas, la historia en la niñez y la presión de los pares. Este enfoque resalta la complejidad de los perfiles juveniles en el contexto criminal.

En el terreno de las políticas públicas, el estudio comparativo entre Perú y Colombia revela diferencias clave en la implementación de la Vigilancia Electrónica Personal (VEP). Mientras que Colombia adoptó un enfoque progresivo y flexible, utilizando proyectos piloto y ajustando la política según los resultados, Perú optó por una implementación nacional inmediata, sin etapas de prueba, lo que resultó en limitaciones en su efectividad. Este contraste subraya la importancia de contextualizar y adaptar las políticas a las realidades locales para asegurar su efectividad.

Seguidamente, se presentan dos artículos cuyo enfoque se centra en el impacto de la corrupción en la política de América Latina. El primero analiza cómo la corrupción se usó como herramienta de control político en Perú, especialmente tras el escándalo de "Lava Jato". El segundo aborda cómo la corrupción socava la integridad de los procesos electorales en la región, a través de prácticas como fraude, compra de votos e intimidación. Ambos trabajos demuestran cómo la corrupción debilita la gobernabilidad y la confianza en las instituciones.

Crimen Organizado y Corrupción en América Latina

Finalmente, se incluye un análisis empírico sobre la corrupción en las cárceles chilenas, revelando cómo la falta de reglas claras y las tensiones internas contribuyen a su perpetuación. Este estudio propone soluciones que podrían fortalecer el sistema penitenciario y reducir estas prácticas ilícitas.

En conjunto, esta edición de Politai subraya la complejidad y dimensión transnacional del crimen organizado y la corrupción en América Latina. Estos fenómenos no solo afectan la seguridad y la calidad de vida de los ciudadanos, sino que también socavan la confianza en las instituciones, debilitando las bases del Estado. Al erosionar la legitimidad del poder público, dificultan la implementación de políticas efectivas y ponen en riesgo la estabilidad democrática.

Esta edición es reflejo del esfuerzo y colaboración de todo el Equipo Editorial. Cada artículo es una pieza clave en el análisis de los desafíos contemporáneos y esperamos que inspire nuevas perspectivas en nuestros lectores.